

**REPUBLIQUE DU SENEGAL**

**MINISTERE DU DEVELOPPEMENT SOCIAL ET DE LA SOLIDARITE NATIONALE**

***DISCOURS DE MADAME AMINATA TALL  
MINISTRE DU DEVELOPPEMENT SOCIAL ET  
DE LA SOLIDARITE NATIONALE A L'OCCASION  
DE LA CELEBRATION DE LA JOURNEE  
INTERNATIONALE POUR L'ELIMINATION  
DE LA PAUVRETE***

**Le 17 Octobre 2002**

La célébration de la Journée Internationale pour l'Élimination de la Pauvreté constitue toujours pour notre pays un événement tant attendu. Au-delà de son aspect symbolique en tant qu'occasion de mobilisation sociale. Elle nous permet de faire notre propre introspection sur la pertinence de nos stratégies d'intervention de dégager des pistes pertinentes plus fécondes pour la réalisation de nos objectifs de développement.

C'est donc avec un grand plaisir que je préside cet atelier d'échange, de communication et de partage. Le thème de cette année à savoir « Agir ensemble pour un environnement durable, favorable au Développement Social et à la Lutte contre la Pauvreté » est bien d'être superflus par rapport à l'édition de 1999 ou la récente revue du Sommet Mondial pour le Développement Humain Durable qui s'est tenu du 26 Août au 04 Septembre 2002 à Johannesburg.

Il illustre une fois de plus l'importance capitale que le Système des Nations Unies et le Gouvernement sénégalais accordent à l'impérieuse nécessité d'assurer une gestion durable de nos ressources naturelles pour lutter contre la pauvreté en préservant le bien être des générations futures.

Il se trouve en effet que le triptyque « Environnement », « Développement Social » et « Lutte contre la Pauvreté » constitue les trames essentielles des différents sommets mondiaux organisés au cours de ces dix (10) dernières années par la Communauté internationale.

Ce triptyque constitue les trois (03) axes stratégiques inséparables et indispensables du nouveau paradigme de la coopération et du partenariat

La Combinaison réussie des différentes recommandations et stratégies de mise en œuvre préconisées devrait permettre sans aucun, à nos populations de vivre donc de manière plus décente et durable, dans la paix, l'équité et la solidarité nationale.

Elle postule pour nous, aujourd'hui plus que par le passé, un changement de comportement et de nouvelles attitudes sur notre façon de concevoir et d'assurer nos rôles et responsabilités dans la société et dans nos structures d'intervention.

La situation du monde rural qui a nécessité des moyens exceptionnels de la part de l'Etat et le naufrage du bateau le « JOOLA » avec leurs conséquences dévastatrices démontrent s'il en était encore besoin, les limites objectives de nos capacités d'anticipation, la faiblesse de nos systèmes d'alerte rapide et de gestion durable de nos ressources naturelles, de notre sens d'organisation et de méthode, pour faire face à toutes les situations de risques sociaux. Le choix du thème de cette année devrait nous permettre ainsi de revisiter la pertinence de nos stratégies d'intervention et de partager ensemble sur les meilleures pratiques en vue de l'amélioration qualitative des conditions de vie de nos populations et sa participation pleine et entière à la vie économique, politique et sociale.

Au-delà de la croissance économique qui est un moteur et non une fin en soi, le développement est d'abord et avant tout social, il est par

ailleurs étroitement lié à la paix, aux droits de l'homme, l'exercice démocratique du pouvoir, à l'environnement et dans une large mesure, au style de vie des peuples et de réaction des décideurs et des planificateurs du développement. Le changement ne peut intervenir concrètement que si les modes de comportement se modifient. Pour transformer le comportement quotidien des individus et des collectivités, il est nécessaire de sensibiliser l'opinion publique et tous les acteurs à la base, à la complexité et à l'urgence des principaux enjeux et de promouvoir un esprit de solidarité.

Seule une approche aussi radicalement nouvelle des politiques de développement, permettra de protéger l'environnement, d'améliorer la pauvreté et l'exclusion sociale, de fournir des activités productives adéquates aux individus parce que génératrices d'emplois et de revenus, de réduire l'exode rural et de maîtriser l'urbanisation explosive.

En décidant de formuler avec la participation de tous les acteurs, un Document de Stratégie de Réduction de la Pauvreté « DSRP », le Gouvernement entend proposer une nouvelle vision du développement du pays articulant croissance économique et lutte contre la pauvreté.

La diversité des thèmes et la qualité des panélistes et modérateurs retenus devraient nous permettre de capitaliser le maximum d'informations sur les expériences déjà vécues et les nouvelles stratégies préconisées ou en cours de réalisation.

Je suis persuadée que vous mesurez comme moi, l'importance des enjeux et des défis auxquels notre pays est actuellement confronté et l'impérieuse nécessité pour nous de faire preuve de plus d'engagement,

d'efficacité, de réalisme et de solidarité dans nos missions respectives pour la réalisation de nos objectifs communs.

S'il doit exister, de mon point de vue, un climat de mobilisation de ferveur spécifique au changement de siècle – voire au syndrome millénariste au sens positif du terme, c'est bien dans la lutte volontaire et permanente en faveur du développement social dans chaque pays et pour chaque membre de la communauté nationale qu'il doit trouver à s'incarner. L'ajustement social, après l'ajustement économique et financier et l'émergence d'une société solidaire doivent constituer les clés de voûte de notre nouveau paradigme du développement.

En acceptant de relever ce défi avec vous, nous entendons aussi répondre au devoir de dialogue et de partage dans la diversité qui aujourd'hui plus que jamais, est une nécessité dans le contexte de mondialisation afin que l'homme reste au centre des évolutions politiques, économiques et sociales en cours et à venir.

Fort heureusement, cette vision est totalement partagée par Monsieur le Président de la République, son Excellence Maître Abdoulaye WADE et est traduite en termes d'engagements forts dans une perspective d'intégration africaine à travers le NEPAD.

En remerciant, Monsieur le Représentant Résident du PNUD d'avoir bien voulu appuyer cette rencontre ainsi que les autres partenaires ici présents, je déclare ouvert l'atelier de partage sur la Journée Internationale pour l'Élimination de la Pauvreté.

Je vous remercie de votre aimable attention